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В Барнауле открылся ХХ крае-
вой фестиваль книги «Издано 
на Алтае», который в этом году 
проходит с небывалым разма-
хом: до 26 марта публику ждет
352 мероприятия в 99 библиоте-
ках десяти городов и 27 районов 
региона.
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В день старта фестиваля в краевой 

библиотеке им. В.Я. Шишкова открыли 
традиционную выставку-конкурс «Лучшая 
книга Алтая», которая представляет более 
400 изданий, вышедших в свет в 2024 году, 
и теперь проходит по новым правилам.

– Если раньше членам жюри прихо-
дилось выбирать из всего многообразия 
книг, которые мы получали в качестве 
обязательного экземпляра, то теперь у 
нас состоялся предварительный отбор, – 
рассказала директор Шишковки Татьяна 
Егорова. – Работала конкурсная комиссия, 
мы привлекали к консультациям специа-
листов и сформировали длинный, а потом 
и короткий список книг-участников, из 
которого члены жюри должны выбрать 
лучшие издания.

Выбирать их будут в традиционных 
шести номинациях среди лучших крае-
ведческих и научных изданий, стихот-
ворных сборников, книг художественной 
прозы и изданий для детей, отметят и 

лучшее оформление. И впервые в исто-
рии фестиваля «Издано на Алтае» свой 
выбор смогут сделать читатели из тех же 
48 книг короткого списка. Как объяснили 
организаторы, проголосовать на сайте 
Шишковки можно «за пять книг в один 
день с одного устройства».

Жюри тоже расширилось, и теперь в 
него входят девять человек: уполномочен-
ный по правам человека в крае, доктор 
юридических наук Антон Васильев, ди-
зайнер, каллиграф и член Союза художни-
ков России Ольга Алексеенко, журналист 
Мария Рудакова, директор АКУНБ Татьяна 
Егорова, методист Тигирекского заповед-
ника Олеся Южкова, а также пул ученых, 

кандидатов наук из алтайских вузов – исто-
рики Сергей Усольцев и Павел Афанасьев, 
филолог Нина Губина. Возглавила жюри 
министр культуры края Елена Безрукова.

– Знак и диплом этого конкурса всегда 
задавали очень высокую планку, эти кни-
ги, безусловно, были лучшими, – уверена 
министр. – Даже странно, что фестивалю 
20 лет, такое чувство, что он был всегда. Но 
никаких «всегда» не бывает, мы понимаем, 
что кто-то это начинал и поддерживал.
И еще неизвестно, что сложнее – учредить 
новый проект или постоянно повышать 
уровень и расширять объем работы. Би-
блиотечному сообществу края это удается.

(Окончание на 4 стр.)

4 марта торжественно 
открыли новое здание Бо-
ровихинской средней школы 
Первомайского района. Ее 
строили 2,5 года, а ждали 
дольше.
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В новых помещениях полно-

стью укомплектованы предмет-
ные кабинеты. Всего закуплено 
более 450 компьютеров. Благодаря 
новому оборудованию качествен-
но изменится преподавание, на-
пример информатики, на новый 
уровень выйдет обучение детей 
основам безопасности и защиты 
Родины. В новой школе сразу два 
спортивных зала с современной 
инфраструктурой. Оснащена 
площадка «Точка роста» с возмож-
ностью углубленного изучения 
естественных наук.

Впервые в Боровихе появился 
лицензированный школьный мед-
пункт. Раньше детей осматривали 
в приспособленных для этих целей 
помещениях. Теперь выездным вра-
чам или медсестре будет удобно 

проводить необходимые осмотры и 
процедуры, например вакцинацию.

До строительства нового здания 
дети занимались в двух образова-
тельных учреждениях. В средней 
школе учились 563 ребенка, еще 
230 детей ходили в основную. Пер-
вая была построена в 1939 году, 
вторая – в 40-е. В одной из них в 
1942 году даже работал госпиталь. 
Бывшую основную школу, которая 
находится на одном участке с но-

вым зданием, скоро снесут. На этом 
месте в будущем появится спортив-
ный кластер. А здание старой сред-
ней школы частично продолжит 
работать – площадка станет местом 
для внеурочной деятельности и 
дополнительного образования.
В 2026 году запланирован его капи-
тальный ремонт, после чего сюда 
вернутся ребята.

«С самого начала строительства 
наблюдали за ходом работ. Если 

честно, не верили, что настолько 
быстро возведут такое огромное 
здание. Для личного архива сни-
мали фильм, потому что много лет, 
даже десятилетий, у нас была мечта 
о новой школе», – поделилась ди-
ректор СОШ Елена Сафонова.

Сегодня здесь работают 54 педа-
гога. Почти половина из них – моло-
дые учителя, которые сами окан-
чивали Боровихинскую СОШ. Так 
сложилось, что в селе проживают 

около 10 педагогических династий. 
Например, Анна Прокопенко стала 
учителем начальных классов совсем 
недавно. В этом году она впервые 
выпустит своих ребят из начальной 
школы. Ее бабушка раньше препо-
давала в этой же школе предмет 
технологию, а мама, так же как и 
дочь, учит младшеклассников с
1 по 4 класс.

(Окончание на 3 стр.)

Под тёплым
солнцем

Алтайский край вошел в число финалистов Всерос-
сийской премии «Регионы туризма и гостеприимства».

За победу в номинации «Регион санаторного и оздорови-
тельного туризма» Алтай будет соревноваться с республиками 
Крым и Татарстан, Тюменской областью, Краснодарским и 
Ставропольским краями. Эксперты, формируя список кон-
курсантов, учитывали результаты профессиональных рос-
сийских премий и рейтингов. Итоги состязания подведут в 
начале апреля в Санкт-Петербурге, уточнили в Правительстве 
Алтайского края.

Научат оформлять
заявки

В Алтайском крае откроют проектный офис Прези-
дентского фонда культурных инициатив.

Он будет работать на базе Алтайского государственного 
Дома народного творчества. Специалисты учреждения 
планируют консультировать потенциальных авторов: 
научат создавать проекты, правильно оформлять заяв-
ки на гранты. Речь идет о бизнесменах, представителях 
некоммерческих организаций, сотрудниках учреждений 
культуры.

«Решение о создании проектного офиса Президентского 
фонда культурных инициатив принято на уровне губернатора 
Алтайского края Виктора Томенко и правительства региона. 
Необходимые согласования с Президентским фондом уже 
пройдены. В конце апреля запланировано торжественное 
открытие проектного офиса», – рассказала министр культуры 
Алтайского края Елена Безрукова.

Константин ГРИШИН

Удвоили показатели
За первые два месяца текущего года на станции 

Бийск Западно-Сибирской железной дороги погружено
148 тысяч тонн.

Как отметили в филиале РЖД, это в два раза превышает 
аналогичный показатель прошлого года. Всего в 2024 году 
отсюда отправили более 610 тысяч тонн грузов.

1 марта станции Бийск исполнилось 110 лет. Вопрос о строи-
тельстве железнодорожной ветки, соединяющей Бийск с 
Барнаулом, местные купцы подняли еще в 1908 году. Однако 
начать работы удалось только через несколько лет.

Большие
изменения

В 2025 году ряд электростанций Алтайского края ожи-
дает модернизация.

На это будет потрачено 2,8 млрд рублей, сообщили в СГК. 
Реновация оборудования, экологические проекты, меро-
приятия для повышения производственной и пожарной 
безопасности коснутся барнаульских ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3, Южной 
тепловой станции Рубцовска и Бийской ТЭЦ.

Большую часть средств энергетики потратят на Барна-
ульскую ТЭЦ-3 и Бийскую ТЭЦ – 1,2 млрд и 1 млрд рублей 
соответственно.

Всего в этом году на станциях Алтайского края планируется 
старт или переход на новые этапы порядка 100 проектов – от 
замены генераторов до строительства складов.

Антон ПЕТРОВ

События на Украине
Об основных событиях 1105-го дня специальной

военной операции России.
4 марта потери украинских войск в зоне СВО за сутки 

составили 1405 военнослужащих, На Курском направлении 
– более 150 боевиков.

Российская ПВО за ночь уничтожила 18 украинских беспи-
лотников над Ростовской, Воронежской, Самарской, Курской, 
Белгородской и Астраханской областями.

США приостанавливают всю военную помощь Украине, 
пока президент Дональд Трамп не решит, что Киев демон-
стрирует приверженность мирным переговорам.

Премьер-министр Италии Джорджа Мелони заявила, что 
ответила отказом на предложение Франции и Великобри-
тании отправить итальянский воинский контингент на 
Украину в составе европейских сил.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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Трава у дома
6 марта 1937 года роди-
лась первая советская 
женщина-космонавт 
Валентина Терешкова.

В 1963 году она выдержала 49 оборотов вокруг 
Земли, провела трое суток на орбите, успела сфо-
тографировать горизонт планеты. Затем аппарат 
«Восток-6» приземлился в Баевском районе Ал-
тайского края.

19 июня 1963 года в 14.30 гостья ступила на 
территорию совхоза «Заря». При себе у пилота 
оказалось несколько собственных фотографий. 
Терешкова подарила снимки сельчанам. Первым 
ее увидел пастух. Местный житель помог Вален-
тине Владимировне снять скафандр и пройтись 
по траве, пока она окончательно не пришла в себя.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ФЕСТИВАЛЬ .
Высокая планка и новые 
правила

В Санкт-Петербурге сборную команду Фе-
дерации зимнего плавания Алтайского края 
«Белуха» представили четыре пловца. Помимо 
российских спортсменов из 38 регионов стра-
ны, в соревнованиях участвовали пловцы из 
Колумбии и Азербайджана. Заключительный 
этап состоится в апреле во Владивостоке.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер южный, 3–8 м/с,
местами порывы до 14 м/с ,

без осадков, на дорогах местами
гололедица.
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ночь

Ветер юго-западный, 3–8 м/с,
местами порывы до 14 м/с ,
небольшой снег, на дорогах 
местами гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 7–12 м/с,
местами порывы до 15–20 м/с ,
небольшой мокрый снег, на доро-
гах местами гололедица.

7 марта

8 марта

Экскурсию для губернатора провели сами ученики.

Стоимость проекта – 800 млн рублей. Первоклассникам вручили символический ключ.

Анна Прокопенко со своим родным классом.

Более 400 изданий представлено на выставке «Лучшая книга Алтая» в Шишковке.
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  СТРОИТЕЛЬСТВО .  НОВОСТИ .

  МАЛЫЙ БИЗНЕС .

Не виноватые мыНалоги можно уменьшить
До 1 апреля частные лица смогут оформить налоговые 

льготы.
Подать заявление можно в личном кабинете налогоплатель-

щика в Интернете, в офисе МФЦ или налоговой инспекции. 
Полный список льгот доступен на сайте Федеральной налого-
вой службы, в сервисе «Справочная информация о ставках и 
льготах по имущественным налогам».

Весной ФНС начнет рассчитывать платежи за минувший год. 
Уведомления направят жителям региона осенью. Оплатить 
необходимые суммы нужно не позднее 1 декабря 2025 года, 
уточнили налоговики.

Большегрузам – крепкие мосты
В крае восстановят все мосты, ведущие к единственному 

в регионе месторождению угля в Солтонском районе.
В 2025 году в селе Новотроицк закончат реконструкцию мо-

ста через реку Ушлеп на трассе Акатьево – Сузоп – Новотроицк. 
На эти цели правительство региона направит 95 млн рублей.

В Солтонском районе работает единственное угледобывающее 
предприятие Алтайского края – общество с ограниченной ответ-
ственностью «Мунайский Разрез». Оно снабжает топливом несколько 
районов Республики Алтай и Бийской зоны. Ранее в этом районе 
модернизировали три моста через реки Чулду, Неню и Созу. Когда 
рабочие окончат реконструкцию моста через реку Ушлеп, все мосты, 
ведущие к этому промышленному предприятию, отремонтируют, 
уточнили в Министерстве транспорта Алтайского края.

Сколько человеку метров надо?
Барнаул вошел в топ-60 городов России по масштабам 

строительства жилья.
Авторы рейтинга учитывали площадь строящегося жилья 

в многоквартирных домах и делили эту цифру на общее коли-
чество жителей.

В столице Алтайского края показатель составил 0,93 ква-
дратного метра на одного человека. Исследование на эту тему 
опубликовали эксперты РИА Новости.

Таким образом, Барнаул занял 56-е место в рейтинге городов 
России по объемам строительства квартир. Горно-Алтайск оказал-
ся на 94-м (0,19 квадратного метра). Возглавил список Краснодар 
(4,27). На второй и третьей строках – Тюмень (4,18) и Владивосток 
(4,04). Замыкает рейтинг Комсомольск-на-Амуре, где насчитали 
лишь 0,01 квадратного метра на каждого жителя.

В ногу со временем
Два международных автомобильных пункта пропуска на 

границе с Казахстаном модернизируют в Алтайском крае.
Один из них – Павловку ремонтируют в текущем году. Объ-

ект расположен в Славгородском районе. На участке длиной 
1000 метров заменят асфальт, обновят освещение, смонтируют 
пункт весового контроля, построят гостевую парковку и еще 
одну для арестованных автомобилей. Территорию будущего 
объекта уже очистили от кустарника.

В Локтевском районе вблизи Горняка также обновят участок 
трассы длиной 2000 метров, построят парковки, смонтируют 
новое освещение, весовую, построят тротуары. Здесь уже готово 
основание парковки.

Ввести все объекты в эксплуатацию планируется к концу 
осени текущего года.

Пригородный скорый
С 3 марта поезд «Просторы Алтая – II» сообщением Бар-

наул – Рубцовск станет курсировать каждый день.
Общее время в пути составит 4 часа 15 минут. Из Барнаула 

поезд будет выходить в 8.56. Из Рубцовска отправление заплани-
ровано в 15.45. Остановки предусмотрены на станциях Калманка, 
Топчиха, Алейская, Язевка-Сибирская, Шипуново, Хлопуново, 
Поспелиха, За Урожай, Озимая, Мамонтово.

Константин ГРИШИН

Награждены президентом
Заслуги двух тренеров из Алтайского края отмечены 

государственными наградами Российской Федерации. Со-
ответствующий указ подписал президент Владимир Путин.

Так, за обеспечение подготовки спортсменов, добившихся вы-
соких достижений, орденом Почёта наградили тренера по плава-
нию бийского спортивного комплекса «Заря» Елену Соколову. Она 
подготовила спортсменов, участвовавших в XVII Паралимпийских 
летних играх в Париже, – Романа Жданова и Егора Ефросинина.

Орденом Дружбы награжден доцент кафедры спортивных 
дисциплин Алтайского государственного педагогического 
университета Сергей Мануйлов. Он является наставником 
паралимпийцев Александра Костина и Юрия Клопцова.

Дмитрий СЕРДОВ

После четырехлетнего ро-
ста строительная отрасль 
страны вступает в период 
стагнации и даже спада. 
На прошлой неделе ее ал-
тайские представители 
собрались, чтобы вместе с 
краевыми властями и руко-
водителями региональных 
отделений банков обсудить 
пути решения назревающих 
проблем.

И���� 
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В прошлом году в крае было вве-
дено в эксплуатацию 875 тыс. кв. м 
жилья. Это меньше, чем год назад, 
но больше, чем ожидали краевые 
власти.

Кстати, министр строительства и 
ЖКХ края Иван Гилев заметил, что 
за последние 5 лет обеспеченность 
жильем у нас выросла с 24 до 28 кв. м 
на человека. При этом население Ал-
тайского края не прибавляется, нет 
большого миграционного притока 
в регион, как в другие субъекты РФ. 
Поэтому вопрос увеличения темпов 
ввода жилья не такой однозначный. 
И экономическая обстановка в стране 
к этому не располагает.

Если 5 лет назад в крае в структуре 
сданного жилья 2/3 приходилось на 
многоэтажки, то сейчас эту долю за-
нимает индивидуальное жилищное 
строительство (ИЖС), квадратный 
метр которого дешевле, чем в высот-
ках, а жизнь комфортнее.

До середины прошлого года 
строительство жилья власти под-
держивали благодаря льготной 
ипотечной программе, в которой 
могли участвовать все желающие. 
Было выдано около 30 тыс. креди-
тов примерно на 90 млрд рублей, 
в том числе взято 18 тыс. ссуд по 
программе семейной ипотеки на 
50 млрд рублей.

После сокращения программ льгот-
ной ипотеки суммарный объем ее 
выдачи снизился примерно на 40%. 
Общее количество дольщиков со-
кратилось с 8 тыс. до 6,5 тыс. А доля 
выкупленных квартир в строящих-
ся многоэтажках снизилась с 52% в 
2023 году до 42% на начало 2025-го.
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Между тем в прошлом году выдано 

52 разрешения на строительство, в 
том числе 43 дома получили его с 
1 июля 2024 года, то есть после всех 
ухудшений с ипотекой и банков-
ской ставкой. Значит, застройщики 
все-таки думают о будущем?

Они, конечно, думают, но с трево-
гой, считает председатель правления 
Союза строителей Алтайского края 
Александр Мишустин. Он привел 
примеры, как несколько фирм в 
Екатеринбурге и Ростове-на-До-
ну подали на банкротство. Также 
Сбербанк хочет в судебном порядке 
40 млн рублей истребовать с круп-
ного застройщика.

Мишустин рассказал, что при 
заключении договоров проектного 
финансирования банки диктуют 
цену алтайским застройщикам, уста-
навливая ее от 130 тыс. до 150 тыс. 
рублей за квадратный метр.

– Застройщик говорит, что, есте-
ственно, должен отдать банку 30%, 
а где же его прибыль будет? Притом 

что барнаульская мэрия в прошлом 
году выдала максимальное количе-
ство разрешений, но начатых объ-
ектов нынче будет минимальное  
количество, наверное, – предполо-
жил руководитель Союза строителей 
Алтайского края.

Замдиректора по экономическим 
вопросам группы компаний «Алго-
ритм» Юлия Берёзкина обратила 
внимание на то, что банки отказы-
вают клиентам выдать ипотеку на 
приобретение квартиры с пометкой 
«выбрать другой объект». Ее также 

тревожат высокие комиссии, кото-
рые установили банки поверх платы 
за ипотеку.

– Просчитывая новые модели, 
можно увидеть, что процентная 
ставка – это ключевая ставка ЦБ 
плюс 7,8%. Недаром мы получили 
четыре разрешения на строительство 
в 2025 году, но не спешим их реа-
лизовывать, – сообщила Берёзкина.

Ее бывший руководитель, а теперь 
зампред комитета АКЗС по строи-
тельству и ЖКХ Ксения Белоусова 
менее пессимистична. Она считает, 
что преждевременно говорить о рез-
ком спаде продаж.

– Год пандемии, начало СВО на-
учили застройщиков считать свою 
себестоимость, контрактоваться 
уже к середине строительства объ-
екта, давать скидки, – заметила 
Белоусова.

Хотя она считает, что с рынка 
уйдут инвесторы, которые покупа-
ли квартиры с расчетом их в даль-
нейшем перепродать с прибылью. 
Теперь для них выгоднее банковские 
депозиты.
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В свою очередь банкиры подтвер-

дили падение рынка. Так, замести-
тель управляющего Алтайским отде-
лением Сбербанка Михаил Марков 
сообщил о снижении больше чем в 
2 раза объема выдачи ипотеки.

По сравнению с прошлым годом 
изменилась и структура. Если раньше 
на покупку вторичного жилья выда-
валась половина ипотек, то сейчас его 
доля порядка 20%. При этом средний 
чек по ней снизился на четверть.

Предложений от застройщиков 
стало меньше на 20%. Но количество 
интересующихся новыми кварти-
рами не уменьшается. Люди идут в 
офисы, изучают рынок, смотрят на 
ставку по проектному финансирова-
нию, а потом откладывают сделки 
до лучших времен.

В ответ на упреки строителей управ-
ляющий ВТБ в Алтайском крае и Ре-
спублике Алтай Дмитрий Горбунов 
отметил, что сегодня все застройщики 
ведут очень выверенную политику 
по привлечению новых кредитных 
ресурсов. А управляющая филиалом 
«Альфа-Банка» в Барнауле Ирина Бу-
бенко объяснила, что кредитные 
учреждения вынуждены подчиняться 
требованиям ЦБ, политика которого в 
последнее время направлена на сдер-
живание инфляции. А для этого делает-
ся все, чтобы люди кредиты не брали, 
а банки их не выдавали. Поэтому они 
жестче стали подходить к одобрению 
сумм по физическим лицам.

Однако бизнес-модель по возве-
дению жилого объекта предлагает 
застройщик. А банк только смотрит, 
принесет ли она прибыль, подчеркну-
ла Бубенко. И если сейчас продажи 
стопорятся, то никакой банк не за-
прещает обратиться к нему с пере-
смотром модели.

А Марков заявил, что «Сбер» профи-
нансировал в прошлом году и в теку-
щем все сделки по своим клиентам.

– С 1 марта планируется доработка 
внутренних нормативных докумен-
тов для поддержки застройщиков 
ИЖС, – проинформировал представи-
тель «Сбера». – А если есть проблемы 
с финансированием у других ком-
мерческих банков, то мы готовы 
посмотреть, удлинить срок.

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

КСТАТИ
На 4 марта «Сбербанк» 
и ВТБ объявили о сниже-
нии ставок по ипотеке на 
1–1,5 процентного пункта 
для наиболее надежных 
заемщиков при соблюдении 
ими определенных условий.

Возведение индивидуального жилья в крае опережает многоэтажное.

Предприниматели выбирают общепит
Устав от поисков места для 
комфортного обеда, супруги 
Наталья и Данила Кривошеины 
решили занять пустующую нишу 
сами. В разгар пандемии они 
рискнули открыть в Барнауле 
свое заведение, которое сразу 
пришлось по душе жителям 
краевой столицы. Сейчас семья 
запускает в городе уже третью 
точку общепита, которую она 
отремонтировала и оснасти-
ла оборудованием на средства 
льготного займа.
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Прежде чем заняться общепитом, су-

пруги Наталья и Данила Кривошеины 
работали в сфере консалтинга. Они арен-
довали офис на проспекте Строителей в 
Барнауле, но каждый обеденный перерыв 
оборачивался долгими поисками. Места 
для комфортного перекуса в округе не 
было, и для приема пищи приходилось 
проехаться по городу. В одном из таких 
гастрономических рейсов пара решила 
открыть свое кафе.

– Мы сразу договорились, что создадим 
именно столовую. Ресторанов в Барнауле 
немало, но не каждый работник распола-

гает временем, чтобы ждать, пока блюдо 
приготовят. Два часа на обед – непозволи-
тельная роскошь, поэтому бизнес выбирает 
общепит, – уверена Наталья.

Причем предприниматели были не 
намерены открывать забегаловку, из 
которой клиенты хотят поскорее уйти. 
Это должно быть место, где можно отдох-

нуть, насладиться едой и атмосферой, 
сделать пару снимков для социальных 
сетей.
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Долго выбирать район для открытия 

буфета не пришлось: нехватку такого за-

ведения на пр. Социалистическом семья 
почувствовала на себе. Своего помещения 
у них не было, поэтому площади пришлось 
снимать. Сегодня Наталья вспоминает, с 
каким сомнением к ее энтузиазму отнесся 
арендодатель. А причины для скепсиса 
были – до этого супруги не работали в 
сфере общепита. Причем кормить город 
они решились в самый разгар пандемии, 
когда многие рестораны, наоборот, за-
крывались.

Подходящее помещение нашли, за 
этим последовал масштабный ремонт. 
Раньше на этих площадях было другое 
заведение общественного питания, ко-
торое не пользовалось популярностью 
у горожан. Чтобы новая столовая была 
просторнее, пришлось присоединить к 
ней два бывших офиса.

Ремонт потребовался серьезный. Напри-
мер, чтобы выровнять полы, в здание за-
гоняли автомобиль с бетономешалкой. Но 
куда больше супругов поразило отсутствие 
вентиляции, потому что без нее общепит 
не мог нормально работать. Новую систе-
му пришлось монтировать за свой счет.

После капитальных работ последовали 
подбор команды, поиск дизайнера, заклю-
чение договоров с поставщиками.

– Когда мы не касались общепита, дума-
ли, что прибыль здесь выше. Но оказалось, 
что не все так радужно. Меня очень уди-
вили условия поставщиков. Например, я 
знала, что в супермаркетах стоимость воды 

не очень большая, но закупочные цены для 
крупных сетей и индивидуальных пред-
принимателей отличаются кардинально. 
Из-за этого наши первичные расчеты ока-
зались неверными, – анализирует девушка.

������ ����� � �����
Точка работала три года, когда Криво-

шеиных подтолкнули к масштабированию 
своего дела. К ним обратился Алтайский 
краевой суд с предложением открыть в их 
здании еще одну столовую. Объект запу-
стили летом 2024 года. Буфет работает по 
тому же графику, что и суд, и уже в пять 
часов закрывается для посетителей. Да и 
основные клиенты – сотрудники органи-
зации. Чтобы человеку с улицы посетить 
кафе, нужно преодолеть охрану. Все-таки 
в здании введен пропускной режим и на 
входе придется показать любой документ, 
удостоверяющий личность.

Еще одно заведение на улице Малахова 
открыли совсем недавно, в феврале. К это-
му семья предпринимателей готовилась 
больше года. Здание оремонтировали: в 
нем поменяли отопление, канализацию и 
вентиляцию. В какой-то момент личные 
накопления иссякли, а работы остава-
лось еще много. Из-за этого ремонт мог 
затянуться или даже зависнуть.

Раньше в таких случаях приходилось 
брать кредит в банке под большой процент, 
но в этот раз на помощь пришел Алтай-

ский фонд финансирования предпри-
нимательства. В нем самозанятый или 
индивидуальный предприниматель может 
получить до пяти миллионов рублей по 
ставке от 7,5 до 13% годовых.

Супругам одобрили максимальную 
сумму, на которую, помимо ремонта, 
они закупили оборудование для кухни. 
Такое содействие предпринимателям ре-
гиона осуществляется по национальному 
проекту «Эффективная и конкурентная 
экономика».

Сегодня у бывших юристов три столо-
вых. Но открывать четвертую они пока 
не спешат. Супруги признаются, что по-
следний филиал вымотал их и морально, 
и физически, поэтому пока в планах на-
ладить работу на новой точке.

Влад ГЕРАСИМОВ 
(фото автора)

СПРАВКА
Алтайский фонд финансиро-
вания предпринимательства 
оказывает поддержку более 
чем 900 предпринимателям, из 
них порядка 5% – это предста-
вители сферы общественного 
питания.

По-домашнему вкусно.

Нижняя палата поддержала инициативу
Предложения регионов по изменению 
закона об обращении с безнадзорны-
ми животными нашли поддержку 
на государственном уровне.

Действующий закон предполагает отлов, 
стерилизацию, вакцинацию и возврат безнад-
зорного животного на прежнее место обита-
ния. Практика доказала его неэффективность.

По поручению председателя Госдумы Вяче-
слава Володина сформирована рабочая группа 
по корректировке федерального закона об 
ответственном обращении с животными. 
Комитет АКЗС в очередной раз направил 

письмо в Госдуму с инициативами в сфере 
обращения с безнадзорными животными.

3 марта профильный комитет Госдумы 
рассмотрел проект закона «О внесении изме-
нений в статьи 16 и 18 Федерального закона 
«Об ответственном обращении с животными 
и о внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации». 
Документ предлагает наделить законодатель-
ные органы субъектов РФ полномочиями 
самостоятельно устанавливать предельные 
сроки содержания животных в приютах и 
принимать иные решения, соотносимые 
с гарантиями безопасности для граждан.

«Наши предложения о запрете выпуска 
отловленных безнадзорных собак в прежнюю 
среду обитания, об ограничении сроков пре-
бывания животных в приютах, о возможности 
применения эвтаназии к агрессивным и не-
востребованным животным были приняты в 
работу», – подчеркнул председатель комитета 
АКЗС по аграрной политике, природопользо-
ванию и экологии Сергей Серов.

В ближайшее время соответствующий за-
конопроект рассмотрят на Совете Госдумы и 
внесут в повестку сессии.

Подготовила Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  АКТУАЛЬНО  
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Можно  
заблудиться

В первую очередь новым зданием 
довольны и сами дети. Выпускники 
Алексей и Александр поделились, 
что современную школу ждали еще 
с самого первого класса. Теперь ра-
дуются, что хотя бы полгода, но 
успеют поучиться в современном 
здании.

«Все ждали, когда уже. Думали, 
придем сюда после 9-го класса, но 
получилось только на этой неделе. 
Приятно, что мы будем первым вы-
пуском, который окончит эту новую 
школу», – поделился Александр.

«Раньше школа была деревянной, 
не было такого современного обо-
рудования. Но мы все равно будем 
помнить и любить ее. В новом же зда-
нии мотивация учиться повысилась. 
Теперь все дети в одну школу ходят, 
здесь все знакомые сразу, это тоже 
удобно», – считает Алексей.

София Попова в прошлом году при-
шла в первый класс. Несмотря на это, 

уже отличилась в учебе. У нее две 
старших сестры и брат, поэтому она 
с нетерпением ждала, когда пойдет в 
школу. Сначала занималась в старом 
здании, теперь – в новом.

«Путаюсь, иногда не туда захожу. 
Лестницы большие, спортзал с мяг-
кими стенами. Очень красиво. Мы 
учимся на первом этаже, сегодня 
я впервые поднялась на третий», – 
рассказала девочка.

Эл ьви ра За й цева у ч и т с я в 
10-м классе. Для нее это уже тре-
тья школа. Девушка и не верила, 
что успеет попасть в новое здание. 
Сейчас она занимается в классе с 
химико-биологическим уклоном. 
Часто посещает «Точку роста». С по-
мощью нового оборудования делает 
проект о температуре тела человека. 
В будущем планирует стать врачом и 
пойти по стопам мамы, которая ра-
ботает фельдшером скорой помощи.

«Впечатления самые лучшие. 
Здесь много мест, куда можно 
сходить. Все такое новое, краси-
вое – мебель, стены расписанные. 
Первые девять лет я проучилась 

в Боровихинской основной шко-
ле – небольшом деревянном здании. 
Там почти не было условий, инте-
рактивных досок, было холодно, 
окна деревянные. В средней, где я 
проучилась полгода, оборудование 
современнее, но стены и потолок 
нуждались в ремонте. С новым 
зданием не сравнится», – отмети-
ла ученица.

Ключ от школы
В церемонии открытия участво-

вал губернатор Виктор Томенко. 
Экскурсию по новому зданию ему 
провели ученики. Ребята рассказали 
об истории, показали новый спорт-
зал, библиотеку, классы, поделились 
своими впечатлениями. А уже в ак-
товом зале прошла праздничная 
программа. Символический ключ 
от новой школы подрядчик сначала 
передал директору, а уже она, в свою 
очередь, – первоклассникам.

«Молодые люди, талантливые, 
энергичные, которые любят свою 
страну и родную землю, должны 

учиться в современных условиях. 
Я очень рад, что нам удалось постро-
ить здесь новую школу для многих 
поколений вперед. Пусть здесь учатся, 
растут, воспитываются, а затем выпу-
скаются настоящие граждане своей 
страны: талантливые, с широким 
кругозором, воспитанные на самых 
лучших наших ценностях и тради-
циях», – обратился к юной публике 
Виктор Томенко.

Глава региона подчеркнул, что 
только за последние несколько лет 
в Алтайском крае построено 13 новых 
школ. Продолжается строительство 
еще пяти объектов, в том числе четы-
ре из них появятся в сельской мест-
ности. Более 260 школ за последние 
пять лет благодаря нацпроекту «Об-
разование» прошли через програм-
му ремонта. 66 зданий обновились 

фундаментально – на каждый про-
ект потрачено от 100 млн до 200 млн 
рублей.

«И нам обязательно нужно про-
должать, потому что вопросов еще 
много. На ближайшие три года в 
плане – ремонт более 70 школ. Точ-
но так же в постоянном режиме 
занимаемся и другими учебными 
заведениями, в том числе детски-
ми садами. Федеральная поддержка 
по всем аспектам нам очень важна. 
И если раньше мы обновляли школы 
по нацпроекту (НП) «Образование», 
который закончился в прошлом году, 
то с 2025-го наш край подключился к 
реализации нового президентского 
НП «Молодёжь и дети», – подытожил 
губернатор.

Никита ИВАНОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  РЕЗОНАНС .

  ОБРАЗОВАНИЕ  .

Одна из тысячи.  
И какая!

Выстрелы в центре села

  ДОРОГАМИ СЛАВЫ .
Салют дивизии  

и ремонт тракторов
Номер за 6 марта 1945 года от-
крывается приказом Верховного 
главнокомандующего Красной 
армии И.В. Сталина, где перечис-
лены награжденные орденами 
командиры соединений и частей, 
которые наиболее отличились 
в боях за овладение восточнопрусскими горо-
дами Штаргард, Наугард и Польцин.

Накануне, 5 марта, в 21 час Москва салютовала войскам 
1-го Белорусского фронта, овладевшим этими городами, 
двадцатью артиллерийскими залпами из 224 орудий.

Среди награжденных назван и Герой Советского Союза 
генерал-майор Нестор Козин. В ходе Восточно-Померанской 
наступательной операции 52-я гвардейская стрелковая 
дивизия, которой командовал Нестор Дмитриевич, осво-
бодила около 90 населенных пунктов, в том числе восемь 
городов. С 1955 года Козин жил в Барнауле. В апреле 1970-го 
он стал почетным его жителем.

Рядом с текстом сталинского приказа сводка из ряда 
районов о планах тружеников сельского хозяйства, которые 
они подготовили к традиционному краевому совещанию пе-
редовиков отрасли. Корреспонденции из Краснощёковского, 
Шипуновского, Егорьевского, Чарышского и Марушинского 
(будущего Целинного) районов показали обязательства, 
которые взяли на себя инициаторы ефремовского движе-
ния за высокие урожаи.

На второй полосе в газете представлена табличная свод-
ка о ремонте тракторов на МТС края на 1 марта 1945 года. 
Из 183 существовавших тогда в регионе таких станций 
только на пяти ремонтные работы были уже завершены. 
Подготовку к севу удалось провести механизаторам Кор-
чинской, Маралихинской, Шарчинской, Подсосновской и 
Онгудайской МТС.

Рядом помещен большой материал из Топчихинского 
района о собрании специалистов сельского хозяйства. По 
перечню выступающих видно, что тогда на руководящих 
должностях было особенно много женщин. Так, ветеринар-
ный врач Клеменкова отметила, что причинами большого 
падежа скота в этом районе является нерадивое к нему 
отношение и беззаботность в заготовке кормов в ряде кол-
хозов. Председатель передового колхоза имени Пушкина 
Кузнецова поделилась опытом своей работы.

Газета в те военные дни находила возможность публи-
ковать и научно-популярные материалы. Феофан Бублей-
ников, московский писатель и популяризатор науки, в 
очерке «Земля и Вселенная» рассказал о борьбе Коперника 
и Галилея за утверждение геоцентрических представлений 
о строении Солнечной системы.

Подготовил Евгений ПЛАТУНОВ

Происшествие, случившееся в 
селе Завьялово в этот вторник, 
иначе как шокирующим не назо-
вешь. Главу района Николая Они-
щенко застрелил из охотничьего 
ружья его бывший подчиненный, 
экс-руководитель местного ко-
митета по молодежной поли-
тике Анатолий Фенин.

Выслеживал полчаса
Убийство произошло в центре села 

средь бела дня 4 марта 2025 года. Глава 
администрации вышел из кафе, распо-
ложенном в Завьялово, и тут же к нему 
стремительно приблизился преследо-
ватель с оружием в руках. С расстояния 
в несколько метров он стал стрелять в 
Николая Онищенко… Мужчина упал 
после первого выстрела, все это попало 
на камеры видеонаблюдения, записи 
уже опубликованы в соцсетях. По уже 
озвученной информации, Фенин следил 

за Онищенко, тайно передвигаясь за ним 
примерно 30 минут.

После стрельбы он попытался скрыть-
ся на автомобиле, но по дороге выстрелил 
в себя. По данным некоторых источни-
ков, у мужчины «оторвало половину 
лица». Так что правоохранителям он 
ничего не смог рассказать, потому что 
сразу был доставлен в стационар, поме-
щен в реанимацию.

Такие  
характеристики

Николаю Онищенко исполнился все-
го лишь 51 год. Много лет он служил в 
полиции, был оперуполномоченным 
уголовного розыска района. С 2004 по 
2011 год занимал должность начальника 
ОВД Завьяловского района Алтайского 
края. Затем был назначен начальником 

межмуниципального отдела МВД России 
«Кулундинский», с 2017 по 2022 год воз-
главлял межмуниципальный отдел МВД 
России «Завьяловский». Имеет множество 
поощрений за хорошую службу. Главой 
района стал в 2022 году.

Фенину 45 лет. Это спортсмен, бизнес-
мен и охотник. Ружье, из которого он 
совершил убийство, было официально 
зарегистрировано. До этого ЧП он закон 
не нарушал.

Возможные причины
Уже известно, что отношения между 

Онищенко и Фениным были напряжен-
ными еще с того времени, как они тру-
дились вместе в администрации района. 
Затем стрелок ушел из команды управ-
ленцев. Но, видимо, обиды какие-то у него 
оставались… Поводом же для соверше-
ния убийства мог послужить конфликт 
из-за отстранения подозреваемого от 
должности директора лечебно-оздоро-
вительного комплекса, сообщили «АП» в 
региональном управлении Следственного 
комитета РФ.

В соцсетях также есть информация, 
что несколько месяцев назад стела в За-
вьялово была исписана оскорблениями в 
адрес главы администрации Онищенко, 
который уже сталкивался с обвинениями 
в коррупции.

Но точно о причине случившегося 
можно будет говорить после того, как 
завершится следствие. По поручению 
руководителя следственного управления 
,уголовное дело передано в отдел по осо-
бо важным делам. Также оно находится 
на контроле у прокурора Алтайского 
края.

Р. S. В Завьяловском районе работает 
начальник департамента краевого пра-
вительства по вопросам внутренней 
политики Николай Губерт, прежде за-
нимавший пост главы района. Руково-
дить здесь будет по решению местных 
депутатов один из заместителей главы 
администрации муниципалитета.

Тамара ЛОГИНОВА, 
фото предоставлены пресс-службой 

Следственного комитета

Работа следственно-оперативной группы на месте трагедии.

Ружье, из которого убили главу района, было официально зарегистрировано.

Ученица 1-го класса «А» София Попова. «Точка роста» оснащена современным оборудованием.

(Начало на 1 стр.)

3 марта 2025 года ушел из жизни бывшиий руководитель Алтайпищепрома 
КУСТОВ

Николай Петрович.
Он возглавлял краевое отраслевое ведомство в период с 2000 по 2008 год.
Коллектив управления Алтайского края по пищевой, перерабатывающей, 

фармацевтической промышленности и биотехнологиям выражает искреннее 
сочувствие и глубокие соболезнования родным.

Ушел из жизни Кустов Николай Петрович, осно-
ватель и первый руководитель Алтайпищепрома. 
Практически вся его жизнь и трудовая деятельность 
были связаны с АПК региона.

Кустов Николай Петрович родился 1 января 
1947 года в с. Усть-Таловка Курьинского района. 
В 1971 году окончил Алтайский сельскохозяйствен-
ный институт, в 1981 году – Высшую партийную 
школу в Новосибирске.

Трудовую деятельность начал в 1964 г. в Усть- 
Таловской средней школе. Работал младшим науч-
ным сотрудником отдела земледелия Кулундинской 
опытной станции, директором ОПХ Кулундинской 

СХОС, директором совхоза «Льновод» Залесовского 
района, начальником РУСХ Залесовского района, 
секретарем Новичихинского райкома КПСС и пред-
седателем исполнительного комитета Новичихин-
ского районного Совета народных депутатов, первым 

секретарем Родинского райкома партии, заведующим отделом сельского хозяйства 
и пищевой промышленности Алтайского крайкома КПСС, заместителем директора 
по производству НПО «Нивы Алтая», начальником управления Алтайского банка 
Сбербанка России.

В 2000 году возглавил и создавал в регионе первое отраслевое ведомство – Де-
партамент пищевой и перерабатывающей промышленности администрации 
Алтайского края. При непосредственном участии Николая Петровича в 2006 году 
департамент стал управлением пищевой и перерабатывающей промышленности 
Алтайского края.

Именно под его руководством стала активно развиваться пищевая и перерабатыва-
ющая промышленность, компании региона начали выходить на межрегиональные и 
международные рынки. В 2006 году он был инициатором и организатором проведения 
в Алтайском крае одного из имиджевых мероприятий региона – «Праздника сыра».

В 2008 году Николай Петрович ушел на пенсию, при этом продолжал активно 
участвовать в аграрной жизни края. Руководил крестьянско-фермерским хозяйством, 
выступал экспертом на отраслевых мероприятиях, делился опытом и знаниями.

Трудовые заслуги Кустова Николая Петровича отмечены на краевом и федераль-
ном уровнях. В 2005 году за многолетний плодотворный труд, большой личный 
вклад в развитие АПК края награжден Почетной грамотой Министерства сельского 
хозяйства РФ, в 2007 году – Почетной грамотой Администрации Алтайского края.

Николай Петрович пользовался заслуженным высоким авторитетом в профес-
сиональном сообществе, его отличали трудолюбие, принципиальность и требова-
тельность к себе и подчиненным. Светлая память о Николае Петровиче всегда будет 
жить в сердцах тех, кто его знал. Искренне скорбим вместе с родными и близкими, 
выражаем глубокие соболезнования в связи с утратой.

А.Н. Лукьянов, С.А. Межин, А.А. Большаков, Т.А. Зеленина, С.Н. Серов, коллективы 
Минсельхоза Алтайского края, Алтайпищепрома, Союза зернопереработчиков Ал-
тая, руководители предприятий пищевой, перерабатывающей и фармацевтической 
промышленности

КУСТОВ  
Николай Петрович

01.01.1947 - 03.03.2025

В Алтайском крае работает более 1000 школ. 
В этом учебном году за парты сели  
285 тысяч учеников.

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – 8-923-654-3885

Свою выставку в селе Рыбном Ка-
менского района член Союза ху-
дожников России Александр Пе-
соцкий посвятил селу, его укладу, 
незамысловатой красоте улочек, 
самобытности их жителей.

– Я ведь рос в деревне, по первому образо-
ванию агроном, даже в колхозе успел порабо-
тать. Я, городской житель, люблю деревню, 
ее простой и честный быт, ее людей. И сам 
почти год назад стал сельским жителем, 
перебрался из Камня в Гонохово, куда по-
стоянно ездил за сюжетами для пейзажей, 
жанровых картин. Одна из свежих работ – 
портрет бывшего директора гоноховского 
совхоза Анатолия Захарченко, человека, 
много сделавшего для возрождения этого 
села, ему в прошлом году исполнилось 90 лет.

В своем творчестве Александр Песоц-
кий во многом схож с Шукшиным, какое-то 
время жил с родителями близ Сростков, в 
Красном Яру. «Есть писатели-деревенщики, 
а я художник-деревенщик», – признается 
живописец. За его спиной – портрет Васи-
лия Макаровича. На картинах каменского 
художника те же простые люди, что и в 
произведениях Шукшина, без прикрас, 
настоящие, живые, характерные.

– Вот этот мальчишка из Гонохово в 
школе как-то заявил учительнице: «Меня 
вот художник нарисовал, а вас ни разу», 
– смеется он, рассказывая о прототипах 
своих героев. – А этих гоноховских жен-
щин, идущих по улице, многие и сейчас 
узнают. Хотя я не добиваюсь портретного 
сходства в жанровых работах, главное в 
них – деревенский колорит.

Б���� � �����
– Чаще всего в сельских клубах пред-

ставлены такие направления культуры, 
как музыка, хореография, библиотеки, 

даже театры, а вот изобразительного твор-
чества почти не осталось, – с сожалением 
констатирует заведующая рыбинским До-
мом культуры Татьяна Артамонова. – По-
этому мы особенно рады, что художник 
такого уровня сегодня у нас выставляет 
свои работы. Есть желание сделать этот 
зал выставочным на постоянной основе. 
Есть задел – несколько полотен Александр 
Песоцкий дарит нашему ДК. Есть планы на 
дальнейшее сотрудничество.

– Мы договорились к 9 Мая подготовить 
экспозицию, посвященную Великой Отече-
ственной войне. У меня есть подборка картин 
на эту тему. Среди них нет батальных сцен, 
потому что не пишу того, чего не видел, в чем 
не участвовал. Но есть работы, где изображе-
ны вдовы, ветераны, люди, вернувшиеся в 
сожженные деревни, – уточнил художник.

Тема войны близка семье Песоцких. Отец 
Филимон Алексеевич, ныне покойный, – 
ветеран Великой Отечественной войны, 

его портреты кисти сына – особая ценность 
и память. Для многих селян почти все сю-
жеты полотен Песоцкого – это память: о 
детстве, о лучших и печальных временах 
нашей глубинки.

– Я была в Камне на вашей выставке, 
зацепила она меня, детство в ней мое, – 
делится впечатлениями от выставки жи-
тельница Рыбного Наталья Медведева. –
А когда увидела сегодня вот этого электро-
монтера на столбе на фоне голубого неба, 
сразу вспомнила, как проводили у нас в селе 
свет: электрики на столбах, в избе два вы-
ключателя, две лампочки и одна розетка, 
а радости сколько!

– Мне и хотелось поделиться с вами 
этой светлой радостью, той деревней, ко-
торую я вижу и люблю, – отметил в конце 
презентации своей выставки Александр 
Песоцкий.

Наталья ИСАЕВА
(фото автора)

  ФЕСТИВАЛЬ .

Высокая планка и новые
правила

Художник-деревенщик
  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

(Начало на 1 стр.)
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Сергей Усольцев, кандидат исто-

рических наук, замдекана Института 
истории и международных отношений 
АлтГУ, рассказал, что уже участвовал в 
жюри фестиваля несколько лет назад 
и планирует обратить пристальное 
внимание на книги по общественным 
наукам, особенно по истории. «Ну и по 
опыту прошлых лет всегда бывает что-
то интересное в детской литературе», 
– говорит ученый. А Ольга Алексеенко, 
без устали пропагандирующая искус-
ство каллиграфии в крае, отметила, 
что всегда оценивает качество всех 
оформительских элементов: от верстки 
текста и шрифтов до иллюстраций.

– Мы благодарны коллегам из муни-
ципальных библиотек, которые, как и 
мы, нацелены на продвижение алтай-
ских авторов и привлечение интереса 
к литературе, – говорит Татьяна Егоро-
ва. – Но на этом фестивале мы будем 
говорить не только о нашей местной 
литературе, но и о сибирской, потому 
что к нам приедут гости из Горно-Ал-
тайска, Красноярска, Новосибирска, а 
еще из Москвы и Владивостока.

Приветствуя гостей открытия от 
имени губернатора, зампред правитель-
ства края Юрий Абдуллаев отметил, 
что благодаря «Шукшинским дням», 
фестивалю Роберта Рождественского и 
другим большим культурным событиям 
Алтай является одной из точек притя-
жения в России, и главное, что увозят 
их гости, – это изданные в крае книги.

– Очень приятно потом получать 
от них лестные отзывы о том, что мы 
выпускаем качественную, хорошую, 
правильную литературу, – сказал Юрий 
Геннадьевич. – Хочется пожелать удачи 
всем авторам – и начинающим, и уже 
зрелым, всем критикам. Это сложная 
работа. И всем, кто помогает издавать 
книги, – а у нас большое количество 
меценатов участвует в этом процессе. 
Со стороны правительства края мы 
и дальше будем поддерживать изда-
тельские проекты, на которых будет 
воспитано не одно поколение.
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Председатель постоянного комите-

та АКЗС по спорту, культуре и моло-

дежной политике Татьяна Ильюченко 
отметила, что среди депутатов краево-
го парламента немало руководителей 
предприятий, которые на протяже-
нии многих лет являются спонсорами 
книжного фестиваля. «Я не завидую 
жюри, которому придется выбирать 
лучших из лучших, – сказала Татьяна 
Викторовна. – Спасибо библиотеке 
Шишкова за верность этой традиции. 
И желаю фестивалю еще много раз 
по 20!»

В муниципальных библиотеках-
участницах мероприятия фестиваля 
уже начались. Так, 4 марта в Барнауле 
представили книгу «Исторические 
хроники: храмовая архитектура 
Бийска в контексте становления 
города» Юрия Крейдуна и Ивана Об-
разцова. В Центральной библиотеке 
Новоалтайска в этот день прошла 
онлайн-встреча с поэтом, прозаиком 
и критиком Михаилом Гундариным. 
А в Центральной библиотеке Славго-

рода презентовали книгу «Избран-
ное» Константина Сомова. 5 марта 
в Центральной городской библио-
теке им. Н.М. Ядринцева в Барнау-
ле открылась выставка «Бумажный 
мир Алексея Зауэра», а в библиотеке
№ 10 Бийска в этот день читали вслух 
книгу Василия Нечунаева. Сводная 
программа по всем городам и райо-
нам размещена на сайте Шишковки.

В самой главной библиотеке края 
все 38 событий фестиваля пройдут 

с 19 по 22 марта. Половина из них 
– презентации книг, а еще обеща-
ют спектакли Литературного теа-
тра, паблик-ток, лекции, выставки, 
игротеку, ярмарки, мастер-класс, 
поэтические вечера и три встречи 
с художниками графических рома-
нов. Награды за лучшие книги Ал-
тая вручат 26 марта, в день закрытия 
фестиваля.

Любовь КАРПОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  АФИША .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, пр. Красноармей-
ский, 28, ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-43.

6 марта. 16.00 – открытие выставки Николая Чепо-
кова «Сказание об Алтае» (0+). 40 графических работ.

Выставка «Велижанины» (0+).
«Красота в деталях» (0+). Украшения из фондов АГКМ.
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 

тел. 50-22-29.
«Босх и Брейгель: загадки мистической эпохи» – 

факсимильные репродукции (0+).
«Сокровища России» (0+). Выставка народных худо-

жественных промыслов.
«Картины, которые выбрали нас» – выставка из 

фондов ГХМАК (0+).
«Небесные всадники» (0+). Православное искусство 

XIX – начала ХХ века.
«Сыновья и дочери Отчизны» (0+). Графика Сергея 

Боженко.
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 

КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
«Там, где звёзды упали на горы…» (0+). Работы Оль-

ги Поповой, Василия Куксы и Пиргельди Широва, 
созданные на пленэре в Индии.

«Колорит домашнего уюта» – персональная выстав-
ка Агаты Кукушкиной (0+). Роспись в современном 
интерьере.

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Льва Толстого 24, тел. 22-66-83.
6 марта. 15.00 – открытие персональной выставки 

Ивана Усольцева «Алтайские коты» (0+). Живопись, 
графика, скульптура.

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Лени-
на, 111, тел. 22-66-84.

6 марта. 16.00 – открытие персональной выставки 
Степана Федерко «Родной Алтай» (0+).

7 марта. 16.00 – открытие персональной выставки 
Владимира Лапина (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социалисти-
ческий, 78, тел. 36-81-47.

«Пленэрная живопись из экспедиций художников 
Алтая» (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

«Мартовская история» – персональная выставка 
Евгении Октябрь (0+). Более 50 работ в технике мас-
ляной живописи и акварели.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6г, 
тел. 8-996-303-4759.

Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 до 19.00
«Слёт» – выставка несоюзных художников (0+). 

220 произведений живописи, графики и скульпту-
ры 60 авторов.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Моло-
дёжная, 15, тел. 36-97-13.

7 марта. 18.30 – премьера «Шинель» (12+). Пласти-
ческий спектакль.

8 марта. 17.30 – «Зойкина квартира» (18+).
9 марта. 17.30 – «Укрощение строптивой» (16+).
11 марта. 18.39 – лекторий «Театр у школьной до-

ски» (12+).
12 марта. 18.30 – «Провинциальные анекдоты» (16+).
13 марта. 18.30 – «Антигона» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
8 марта. 17.00 – «Моя жена – робот» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-85.
7 марта. 18.30 – «Человек-амфибия» (12+).
8 марта. 17.00 – «Служебный роман» (12+).
9 марта. 11.00 – «Мэри Поппинс, до свидания!» (6+).
17.00 – «Служебный роман» (12+).
13 марта. 18.30 – «Хрустальный голос весны» (6+). 

Творческий вечер Юлии Башкатовой.
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41,

тел. 50-20-90.
7 марта. 10.30, 12.00,16.00 – «Молоко» (0+).
18.30 – «Сон в летнюю ночь» (16+).
8 марта. 10.30, 12.00, 14.00 – «Про умную собачку 

Соню» (0+).
13.00 – «Спящая красавица» (6+).
9 марта. 10.30, 12.00, 14.00 – премьера «Мой снежный 

друг» (0+).
11.00 – «Кошкин дом» (6+).
13 марта. 18.30 – читки «Сказки на ночь» (6+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
12 марта. 18.30 – «Симфонические вечера» (6+). Сим-

фонический оркестр, дирижер – Вячеслав Прасолов 
(Новосибирск). Солист – лауреат международных кон-
курсов Сергей Дудинский (тенор, Москва).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

7 марта. 18.00 – «Дыхание любви» (6+). Концерт ор-
кестра «Сибирь».

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
9 марта. 11.00 – «Невероятные приключения Драко-

ши» (6+). 13.00 – «За краем небес» (6+). 15.00 – «Созвездия» 
(12+). 16.00 – «Предание о звёздах» (12+).

Подробная программа: planetarium22.ru.

Наивность и тайна
Выставка «Мифотворчество Сергея Дыкова» из фонда 

краевого Художественного музея открылась в барнауль-
ской библиотеке № 10.

В экспозиции представлены десять графических листов 
художника в технике акварели, гуаши и рисунки тушью. 
Сергей Дыков – заслуженный художник России и постоянный 
участник крупных выставочных проектов. В разное время у 
него проходили персональные выставки в Германии, Польше, 
Монголии. В ГХМАК отмечают, что его творчество – синтез 
древней культуры народов Горного Алтая и современного 
видения мира, оно дышит наивностью, открытостью и тайной. 

На две трети
В обновленный Общественный совет по культуре края 

вошли известные деятели искусства.
Сообщается, что Общественный совет при Минкультуры 

региона представляют 14 человек, причем девять впервые 
вошли в его состав. В их числе – режиссер и преподаватель 
магистратуры АГИК Татьяна Тимофеева, основатель народ-
ного промысла «Турина гора» Владимир Москвитин, солист 
Алтайского государственного музыкального театра Михаил 
Лямин, сотрудница краевого Художественного музея Виктория 
Борунова и другие известные деятели культуры и искусства. 
Как отмечают в Минкультуры, состав совета обновился на 
две трети.

Мария ЛЕОНОВА
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Ведется работа по их оцифровке и размещению в Ин-
тернете. В частности, создана электронная коллекция 
документов о промышленных предприятиях Алтая в годы 
Великой Отечественной войны. Муниципальные архивы 
оцифровывают фотографии и воспоминания ветеранов, 
документы о награждении, письма с фронта.

  КУЛЬТПОХОД .

МУЗЕИ
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Александр Песоцкий на открытии персональной выставки.

Художница Ольга Алексеенко.В Шишковке в день открытия фестиваля «Издано на Алтае».

На выставке отмечены книги, участвующие в конкурсе. Витрина детской литературы.


